

EL ORDEN SOCIAL



Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 26 DE SETIEMBRE DE 1908

Nº 334

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31, Aparta lo No. 32

Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.
el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XIV, versículos 1 á 11 según San Lucas.

“En aquel tiempo, entrando Jesús un sábado en casa de uno de los principales fariseos á comer pan, ellos le estaban acechando. Y he aquí un hombre hidrópico estaba delante de él. Y Jesús, dirigiendo su palabra á los Doctores de la Ley y á los fariseos, les dijo: ¿Si es lícito curar en sábado? Más ellos callaron. El entonces lo tomó, le sanó y le despidió. Y les respondió, y dijo: ¿Quién hay de vosotros que viendo su asno ó su buey caído en un pozo no le saque luego en día sábado? Y no le podían replicar á estas cosas. Y observando también cómo los convidados escogían los primeros asientos en la mesa, les propuso una parábola, y dijo: Cuando fueres convidado á bodas, no te sientes en el primer lugar, no sea que haya allí otro convidado más honrado que tú, y que venga aquel que te convidó á tí y á él, y te diga: Da el lugar á este; y que entonces

tengas que tomar el último lugar con vergüenza. Mas cuando fueres llamado, ve y siéntate en el último puesto, para que cuando venga el que te convidó, te diga: Amigo, sube más arriba. Entonces serás honrado delante de los que estuvieren contigo á la mesa: porque todo aquel que se ensalza, será humillado; y el que se humilla, será ensalzado.”

REFLEXION

Hay muchos voluntariamente ciegos que no quieren ver la luz; toman parte en disputas sobre la Religión atacando sus dogmas, preceptos ó ceremonias, no con deseo de conocer la verdad y salir del error, sino para confirmarse en él y mortificar á los verdaderos creyentes. Contra tales personas no bastan razones. Los fariseos, confundidos por las palabras de Jesucristo, en vez de reconocer su error persistieron en él, y sólo pretendían ver cómo podían ocupar los puestos más honrosos, sin advertir que aun entre los hombres es mal mirado el soberbio y alabado el modesto y humilde.

Mons. Juan Cagliero

Al Ilmo. Sr. Dr. D. Juan Cagliero cabe el honor de ser el primer Obispo de la Pía Sociedad Salesiana.

Nacido en Castelnuovo de Asti, entró, á la edad de trece años, en el Oratorio de Turín. Llegó aquí á ser el discípulo favorito de su compatriota Don Bosco, quien le tuvo casi siempre á su lado, hasta que en 1875 lo constituyó Jefe de los misioneros que debían evangelizar la Patagonia.

Es un hombre ilustre y de variados conocimientos. Su nombre es además harto conocido en la república de las artes, en la cual se tiene en gran estima el rico repertorio de obras musicales, de que es autor. La pasión por la música se despertó en él desde niño, cuando en el colegio, lleno de entusiasmo, pasaba estudiando largas horas en un mal piano.

A la edad de quince años el niño Cagliero cayó gravemente enfermo: una fiebre tifoidea, acompañada de congestión cerebral, hacía temer por su vida. Don Bosco no se apartaba de su lado un instante; mas, á pesar de los cuidados que se le prodigaban, la enfermedad hacía rápidos progresos, y un día el médico dijo con tristeza á Don Bosco: Ya no hay esperanza; es necesario prepararle á morir.

En consecuencia, temiendo que de un instante á otro ocu-

rriera la catástrofe, se administraron al enfermo los últimos Sacramentos.

Entró Don Bosco una mañana, con el corazón angustiado, en la alcoba del moribundo; y observó que una paloma, después de revolotear sobre la cama del niño, dejó caer sobre la frente del moribundo, ya fría, un ramo de olivo que llevaba en el pico.

Don Bosco, temiendo padecer una alucinación, aproximóse á la cama, y vió al rededor del niño Cagliero, y aun sobre las cortinas del lecho, una multitud de seres extraños. — ¿Son hombres acaso? — Sí: y entre ellos distingue dos tipos perfectamente marcados que comprenden á los demás: el uno es de fisonomía aplastada, moreno cobrizo, y parece un desgraciado; (1) el otro es de talla alta, de aspecto guerrero; (2) pero con cierta expresión de bondad. Ambos inclinados contemplan con gran ansiedad el rostro del pequeño moribundo.

Un rayo de luz sobrenatural ilumina en aquellos momentos á Don Bosco. Sin poder contener las lágrimas, se acerca al niño, y, después de contemplar algunos instantes, le dice:

—Cagliero ¿quieres sanar ó ir al Paraíso?

—Ir pronto al Paraíso, si le parece bien á Don Bosco.

Este, profundamente conmovido, le mira con indecible ternura, y exclama:

—No, querido hijo, todavía no es tiempo. Sanarás, vestirás la sotana, serás sacerdote, y un día, siendo misionero, con el breviario bajo el brazo, recor-

rerás el mundo en busca de almas que salvar, las bautizarás, y serás Obispo.

El Ilmo. Sr. Cagliero mismo es quien ha referido esto, en una Conferencia que dió á los Cooperadores Salesianos en la iglesia de María Auxiliadora, en Turín el 23 de mayo de 1888.

El niño sanó, llegó á ser sacerdote, se doctoró en teología, fué misionero, y por fin, en 1884, consagrado Obispo de Mágida. Concluída esta solemne é imponente ceremonia, el nuevo Obispo, después de abrazar á su anciana madre, corre hacia Don Bosco que le esperaba descubierta, con el bonete en la mano.

El Ilmo. Sr. Cagliero se acerca con las manos ocultas en los vestidos; á nadie, ni á su madre, había permitido que le besara el anillo pastoral. Mas Don Bosco quiere estrecharle la mano y llevarla á los labios; abrázale entonces el Obispo, dulces lágrimas expresan el amor del padre y del hijo y, después de esta tierna escena, Don Bosco es el primero en besar el anillo del nuevo Prelado.

—¡Hijo mío, querido hijo mío —le dice— Bien sabía yo que habías de ser Obispo!

Hay más: Don Bosco sabía que el Ilmo. Sr. Cagliero debía asistirle en sus últimos momentos. Esto parecía poco probable, porque el Obispo había regresado á América el año 1885, y, durante la última enfermedad de Don Bosco, se hallaba en la Patagonia. Para mayor desgracia, el 3 de marzo de 1887, una terrible caída le había condenado á larga inmovilidad: en el paso de la Cordillera de los Andes, y mientras caminaba entre rocas y precipicios, fué

arrojado por el caballo, y sólo por milagro se explica que no muriese en el acto. Al recogerle se observó que tenía varias costillas rotas y graves contusiones. La situación era tanto más crítica, cuanto que se hallaba lejos de toda vivienda humana, y era necesario andar centenares de leguas para encontrar asistencia médica.

La noticia del tal desgracia produjo en el Oratorio grande y general consternación. Sólo Don Bosco no manifestó temor alguno.

Poco tiempo después el amado Padre parecía que iba á sucumbir bajo la acción de una antigua enfermedad. Temíase que tan preciosa existencia se extinguiese de un momento á otro. Pero, mientras todos los que le visitaban salían angustiados de su cuarto, el enfermo repetía invariablemente: —«Todavía no... después, más tarde.» Esperaba á su amado hijo que, en efecto, llegó á Turín el 7 de diciembre de 1887. (3)

Al saludarle el Ilmo. Sr. Cagliero, Don Bosco dió un profundo suspiro de alegría y consuelo. Como lo había previsto y anunciado, su amado hijo, el Obispo,

(3) El ilustre Obispo, al recibir las enhorabuena de sus hermanos, por haber llegado á tiempo para asistir á Don Bosco en sus últimos momentos, decía:

“Es verdad: es éste para mí un favor tan grande, que no sé cómo agradecerélo á la divina Providencia. Me hallaba hace dos meses en el desierto, pensando en la inmensidad de la misión que se me había confiado; de pronto oigo en mi interior una voz que me dice: “Corre á Turín, por que Don Bosco se muere.” Comunico á mis compañeros mis temores, y todos me aconsejan que, superando todas las dificultades, salga inmediatamente para el Oratorio Lugo, y encuentro á Don Bosco agonizando. El haberle podido ver, el asistirlo en sus últimos momentos, es para mí una gracia tan grande, que colma todos mis deseos. ¡Dios sea bendito!”

(1) Carácter de los habitantes de la Tierra del Fuego.

(2) Carácter del patagón.

fué el que le administró los últimos Sacramentos, el que recitó á su cabecera las preces de los agonizantes, y el que recibió su postrer aliento. Otras importantes predicciones hizo Don Bosco, concernientes al primer Obispo Salesiano, que seguramente se cumplirán.

De *Don Bosco*, Rep. de El Salvador.

El dinero de San Pedro

Lleva este nombre el tesoro que se forma con los donativos ó limosnas que se ofrecen al Papa, como testimonio de adhesión filial y de respetuoso cariño, por todos los católicos del mundo.

¿Para qué sirve este dinero y en qué lo emplea el Papa?

Casi es necesario repetir, que después del despojo temporal que sufrió la Santa Sede, no cuenta con entrada alguna, para sostener los crecidos gastos que ocasiona la administración de la Iglesia.

El sostenimiento del Papa, de la Corte Pontificia, de los Cardenales, de las congregaciones, de los empleados de la Santa Sede que residen en Roma, el servicio diplomático de su representación en Europa, América y demás países, donde el Papa tiene que mantener Nuncios, Internuncios, Delegados, etc., etc., las obras de misiones, las piadosas, las de propaganda y todo ese conjunto grandioso y armónico de intereses religiosos y sociales que abarca el Gobierno de la Iglesia Universal, todo exige dinero, mucho dinero para ser bien atendido y servido.

¿Y como puede obtener el Papa las tan crecidas sumas que se invierten cada año?

Indudablemente, no se puede llegar á reunirlos, sino por la espontánea y constante erogación de los católicos del mundo. Que los católicos están obligados á contribuir á esos gastos, es cuestión que no admite duda; y aun cuando no es obligación forzosa ni contribución, como la que impone el Estado á los ciudadanos, es obligación moral, puesto que todos están y deben estar interesados en que el Papa no se vea privado de cuánto necesita en el orden temporal, para el mejor servicio de la Iglesia, para el mayor prestigio de su autoridad soberana, y para poder llenar con entera libertad la noble misión que tiene como Jefe de la Iglesia y Vicario de Jesucristo en la tierra.

Con una pequeña limosna, que á nadie puede molestar, debe el rico contribuir como rico, y el pobre como pobre.

Y ese conjunto de limosnas reunidas en el mundo entero forma el dinero de San Pedro, que asegura la Independencia del Papa, ya que no puede contar con el rendimiento de lo que le ha sido arrebatado, y ya que tampoco debe aceptar lo que los usurpadores han querido darle como compensación de lo usurpado.

Rogamos, pues, á todos los católicos del país acaten con generosidad la exhortación que el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis les ha dirigido para que contribuyan á ofrecer sus limosnas á Su Santidad, y de manera muy especial suplicamos á los vecinos de la parroquia de Heredia, atiendan la invitación que en estos últimos días ha hecho circular el Sr. Cura en ese mismo sentido.

Los que no hayan recibido invitación impresa por alguna involuntaria omisión, ténganla siempre como recibida, atendiéndola, contribuyendo á socorrer al Papa en su augusta pobreza, ofreciéndole alguna ofrenda en el 50º aniversario de su ordenación sacerdotal.

Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul de Alajuela.

MOVIMIENTO DE CAJA

Han ingresado durante el año de 1907 al 1908:

En intereses de ₡ 11.000 al 1% mensual.....	₡ 1320.00
Subvención Mncpl..	„ 180.00
Rifas del Mercado...	„ 915.40
Producto de una mazamorra.....	„ 32.80
Producto de unas melcochas.....	„ 20.75
Producto del terreno	„ 8.00
Rifa de dos escudos que regaló el Presbº Piedra.....	„ 21.10
Doña María A. de Bullío obsequió.....	„ 5.00
Un Sr. X. X.....	„ 2.00
N. N.....	„ 1.00
Colectas.....	„ 65.90
Saldo del año anterior.....	„ 73.50
Suma	₡ 2645.55

EGRESOS

Pago de bonos.....	₡ 2107.80
Para frazadas y ropa	„ 227.25
Para Ramón Lizano	„ 180.00
En alquileres de casas.....	„ 63.50
En enviar pobres á otros lugares.....	„ 27.75
Total	₡ 2602.40
Saldo S. E. ú O.	₡ 43.25

Elena Saborío

Tesorera

De Santa Cruz de Cartago

(Concluye)

Se verificó la fiesta patronal en este templo dedicado al Sagrado Corazón de María, en la forma que sigue: El novenario se celebró con misas cantadas á las 7 a. m. del modo más solemne por los mantenedores respectivos. La víspera de la función fué saludada la virgen con Ave Marías bastante solemnes; la misa de comunión fué á las 7 a. m., recibiendo en ella el Pan Eucarístico más de 200 personas mayores de ambos sexos. Esto prueba una vez más la religiosidad y amor á Jesús Sacramentado que este pueblo profesa. La misa mayor se celebró del modo más solemne, precedida de procesión al rededor de la iglesia con la santa imagen del Sagrado Corazón de María; por el orden y compostura este pueblo dió prueba inequívoca de verdadera civilización; los niños arreglados en filas honraban á la Virgen; seguían las Hijas de María; daba gusto ver este por tantos conceptos sublime acto.

La parte musical en el acto de la misa, no dejó nada que desear, pues se ofició una misa bastante bonita; el Sr. Cura en la Cátedra Sagrada, hizo derroche de oratoria; habló con lenguaje florido sobre las Glorias de María poniendo en evidencia otros temas relacionados con el título y advocación del Corazón de María y nos puso de manifiesto las gracias concedidas por María Santísima á aquellos hijos amantes de su maternal corazón. Concluida la Santa Misa dió principio el gran turno concedido por el Supremo Gobierno; todos los vecinos atraídos por un mismo ideal y una misma voluntad, contribuyeron á darle el mayor realce y animación contando al final con opimos resultados, esto para beneficio del Templo.

Es de justicia dar las gracias al Sr. Cura don Florentino Pereira, Agente Principal de Poli-

cía, al Sr. Mayordomo y demás autoridades, por el celo y actividad que demostraron en el cumplimiento de su deber. La Virgen coronará todos sus esfuerzos. A las personas que ayudaron para la pólvora y fuegos artificiales del sábado en la noche, á nombre del pueblo damos las expresivas gracias.

CORRESPONSAL.

NOTAS

Se hacen grandes preparativos para la fiesta de Nuestra Sra. de las Mercedes, la cual, á pesar de tantas dificultades pecuniarias resultará espléndida, á juzgar por el programa, que es como sigue:

Día 26 de setiembre.— A las 12 m. Ave Marías y seguidamente imposición del Hábito á los nuevos hermanos. A las 6 y media p. m. rosario solemne, en que se estrenarán Ave Marías y Letanías del Maestro de Capilla don Fernando Murillo.

Día 27.— Misa de comunión á las 6 a. m. Misa Mayor á las 9 con sermón por el Sr. Canónigo don Rosendo de J. Valenciano. Rosario á las 6 ½ p. m.

Día 28 y 29.— Misa de exposición á las 6 a. m. Misa Mayor á las 8 a. m. Rosario á las 6 ½ p. m.

Día 30.— 1ª Misa á las 6 a. m. 2ª Misa á las 8 a. m. Rosario y sermón por un Padre Capuchino á las 6 ½ p. m.

Se invita á todos los fieles y hermanos terciarios y cofrades. El Mayordomo, JESÚS VARGAS."

Suplicamos á nuestros suscriptores que hayan recibido con algún atraso los dos últimos números y aún el actual, nos perdonen la involuntaria irregularidad, en la esperanza de que en lo sucesivo quedará subsanada.

Vemos que en el nuevo presupuesto de la Nación se asigna al Hospital de Alajuela una subvención de ₡ 300 mensuales. Sin embargo, hemos de advertir que ese Hospital no está en peores condiciones pecuniarias que el de Here-

dia. Ojalá que el Sr. Presidente de la República, que con datos estadísticos en la mano conoce lo desvalido de nuestro Hospital, quisiera acceder á las súplicas que la Junta de Caridad le ha hecho, concediendo una subvención á ese benéfico asilo.

En la huerta de la iglesia del Carmen de esta ciudad se venden rábanos, lechugas, coles y chiles. Entenderse con el sacristán Pedro Rodríguez C.

La Esperanza

ROGELIO BERNINI

¡Siempre contra El Celeste Imperio!

Este afamado establecimiento de abarrotes y toda clase de mercaderías, el más surtido de esta ciudad, ofrece hoy con especialidad, **granos** de todos colores; **quesos** los más sabrosos y de todas clases á precios mercedados.

La cantina está separada de la pulpería. Es la más abundante en licores extranjeros y del país. Los libadores, se sacian para hacer boca, con aceitunas, hielo ó cualquier capricho de cibarita antojado; y son tan educados y joviales, el dueño y la servidumbre, que en **La Esperanza** hay esperanza de todo.

“EL SOL”

TIENDA NUEVA DE SATURNINO MELÉNDEZ

Esta tienda merece la atención del público por los precios tan bajos á que vende casi todos sus objetos, entre ellos, manta ancha y gruesa, lienzo, céfiros, zarzas que fueron á 20 y 25 cts., las hay ahora á 15 cts. vara.

Surtido de frazadas de algodón y de lana; driles; casimires para hombre y para señora; zarzas crudas; crespones; pañuelitos de seda; objetos de tocador; muselinas de todos colores y todas clases; carricles; gasas, etc. Pruébase una vez siquiera.

Heredia, setiembre de 1908.

Tip. L. Cartán G.